

Sehr geehrte Damen und Herren,  
liebe Ehrenamtliche und Helferkreise,

heute möchte ich Sie gerne wieder über einige interessante Neuigkeiten informieren:

- 1. Einladung zu unserem nächsten Austauschtreffen der Helferkreise am Donnerstag, 17. Januar 2019 zum Thema: „Elfenbeinküste – Fluchtursachen ‚Made in Europe‘?“**  
Wir laden Sie ganz herzlich zu unserem Austauschtreffen der Helferkreise im Landkreis Würzburg am Donnerstag, den 17. Januar 2019 um 19:00 Uhr im Matthias-Ehrenfried-Haus ein. Thema des Abends wird sein: „Elfenbeinküste – Fluchtursachen ‚Made in Europe‘?“ Unser Referent Kafalo Sékongo, der selbst von der Elfenbeinküste stammt, wird Zusammenhänge zwischen der Flucht vieler Westafrikaner nach Europa und Entwicklungen in Europa selbst aufzeigen und gleichzeitig spannende Einsichten in das Leben in dem westafrikanischen Land geben. Weitere Informationen finden Sie in der angehängten Einladung (PDF 190117\_Einladung\_Austauschtreffen\_Elfenbeinküste). Um uns die Planung zu erleichtern bitten wir um eine formlose Anmeldung per E-Mail oder Telefon. Wir freuen uns auf den Abend und einen interessanten Austausch mit Ihnen (Nähere Informationen im angehängten PDF „190117\_Einladung\_Austauschtreffen\_Elfenbeinküste“)!  
 

- 2. Ökumenischer Bischofsgottesdienst am morgigen Samstag, 12.01.2019 im Dom zu Würzburg**  
Fremden Heimat geben und ihnen mit herzlicher Liebe begegnen, diesen biblischen Auftrag greift der Würzburger Bischof Jung morgen um 17 Uhr in einem ökumenischen Gottesdienst im Würzburger Dom auf. Eingeladen sind alle Geflüchteten, Helferinnen, Helfer und Interessierte. Auch alle, die sich nicht angemeldet haben und morgen kurzentschlossen vorbeischaun, sind herzlich eingeladen. Im Anschluss an den Gottesdienst gibt es einen Empfang des Bischofs im Burkardushaus neben dem Dom (Weitere Informationen im angehängten PDF „190112\_Einladung\_Bischof\_Jung“).  
 

- 3. Vortrag und Diskussion ‚Christen und Muslime – Gegensatz oder Miteinander?‘ in Estenfeld am Sonntag, 13.01.2019**  
Am Sonntag, 13. Januar 2019 lädt die Pfarrei St. Michael um 10 Uhr zu einem Gottesdienst mit Abt Notker Wolf ein. Im Anschluss daran findet im Pfarrzentrum (Josef-Knapp-Straße 18, Estenfeld) um 11 Uhr ein Vortrag von Notker Wolf zum Thema ‚Christen und Muslime – Gegensatz oder Miteinander?‘ statt. Zu beiden Veranstaltungen und zu einer anschließenden Diskussion sind alle Interessierten herzlich eingeladen.  
 

4. **Integrative Mädchengruppe ab Montag, 14.01.2019 in Würzburg, Sanderau**  
Im Rahmen des Integrationslotsenprojektes der Malteser Würzburg startet die Integrationslotsin Teresa am Montag, 14. Januar 2019 mit einer integrativen Mädchengruppe. Das Angebot richtet sich an Mädchen bzw. junge Frauen mit und ohne Fluchthintergrund im Alter von 16 bis 19 Jahren. In einem geschützten Rahmen können die Teilnehmerinnen Schwerpunkte und Themen der Treffen mit Teresa gemeinsam gestalten. Da die Teilnehmerzahl begrenzt ist, bitten die Malteser um verbindliche Anmeldung mit Angabe von Name, Alter und Herkunftsland unter [barbara.griesbach@malteser.org](mailto:barbara.griesbach@malteser.org) oder Telefon 01759424881 (Weitere Informationen im Anhang im PDF „Wü – girls for girls“).



5. **Neue Deutsch-Sprachkurse an der FHWS für hochschulzugangsberechtigte Geflüchtete**  
Zwischen März und September 2019 finden wieder Deutsch-Sprachkurse auf den Niveaus B1, B2 und C1 an der Hochschule Würzburg-Schweinfurt statt, welche Geflüchtete auf ein Studium an der Fachhochschule vorbereiten sollen. Neben einem Nachweis über die Sprachkenntnisse von A2, ist eine Hochschulzugangsberechtigung oder eine Zulassung zum Studienkolleg Voraussetzung. Weiter Informationen, sowie das Online-Bewerbungsformular finden Sie unter folgendem Link: <https://www.fhws.de/weiterbildung/ueber-campus-sprache/integra-deutschkurse-fuer-gefluechtete/>  
Weitere Informationen können Sie gerne über [integra@fhws.de](mailto:integra@fhws.de) erfragen.

6. **Integratives Begegnungscafé für Menschen in der zweiten Lebenshälfte ab dem 25.01.2019 in Würzburg, Zellerau**  
Im Rahmen des Integrationslotsenprojektes der Malteser Würzburg startet ab dem 25. Januar 2019 ein Begegnungscafé für Geflüchtete in der zweiten Lebenshälfte. Ältere Geflüchtete haben aufgrund Ihrer Biografie meist andere Fragestellungen und Herausforderungen als Jugendliche und junge Erwachsene. Meist fällt Ihnen der Neustart in einem neuen Land schwerer. Das Begegnungscafé ist als geschlossene Gruppenveranstaltung geplant und es wird um Anmeldung unter [barbara.griesbach@malteser.org](mailto:barbara.griesbach@malteser.org) oder Telefon 0931 4505-207 gebeten (Weitere Informationen im Anhang im PDF WÜ - yasalam2.0).



**7. Seminar für ehrenamtliche Flüchtlingshelfer: „Jeder Abschied ist schwer“ im Februar 2019 – Anmeldeschluss am Montag, 14.01.2019**

Wir hatten die drei Veranstaltungen schon im Newsletter beworben. Aktuell gibt es noch letzte freie Plätze und eine Anmeldung ist für alle drei Termine noch bis Montag, 14. Januar möglich. Referentin ist die Psychologin Irmgard Weishaupt, die selbst auch in der ehrenamtlichen Flüchtlingshilfe engagiert ist. Der Praxisworkshop findet dreimal an jeweils unterschiedlichen Orten statt: Am 01. Februar 2019 für die Region Kitzingen im dortigen Landratsamt. Am 2. Februar für die Regionen Würzburg, Schweinfurt und Main-Spessart auf der Benediktushöhe und am 3. Februar in Aschaffenburg. Im angehängten Flyer finden Sie alle weiteren Informationen und die Anmeldedaten für die jeweiligen Termine (PDF Flyer- Jeder Abschied ist schwer).



Bitte melden Sie sich jederzeit gerne bei Fragen und Anregungen. Ich wünsche Ihnen schon jetzt ein schönes Wochenende und weiterhin viel Kraft für Ihr großartiges Engagement.

Mit freundlichen Grüßen

**Tobias Goldmann**

---

Caritasverband für die Stadt und den Landkreis Würzburg e. V.  
Ehrenamtskoordination Flüchtlingshelferkreise  
Randersackerer Straße 25  
97072 Würzburg  
Tel. 0931 38659-118  
Fax 0931 38659-199  
Mobil 0172 7926928  
[mailto: t.goldmann@caritas-wuerzburg.org](mailto:t.goldmann@caritas-wuerzburg.org)  
[www.caritas-wuerzburg.org](http://www.caritas-wuerzburg.org)



Wenn Sie den Newsletter nicht mehr erhalten wollen, schreiben Sie mir gerne eine formlose Antwortmail.



Gefördert durch  
Bayerisches Staatsministerium des  
Innern und für Integration